

crónica

COLOMBIA EN JULIO DE 1974

Notas sobre el mes que terminó
para que usted analice.

Continúa la Querrela en Torno a UPAC

El 10 del mes pasado el constitucionalista César Castro Perdomo presentó ante el Consejo de Estado una nueva demanda de inconstitucionalidad e ilegalidad de las Unidades de Poder Adquisitivo Constante y de 13 decretos más relativos a las mismas. La demanda se dirige contra los siguientes aspectos fundamentales: autorización y reglamentación de las corporaciones, creación de entidades públicas como el FAVT, establecimiento de las UPAC como instrumentos que alteran el sistema monetario. Los comentarios han sido escasos, nadie quiere comprometerse en el espinoso tema en vísperas de la posesión de López.

Por su parte, las Corporaciones de Ahorro y Vivienda, y los grupos que las sustentan, dieron una respuesta indirecta, tan sutil como osada, a las maquinaciones contra el sistema UPAC. Publicaron en El Tiempo, en página completa que se reproduce en esta crónica (Cfr. p. 41), la lista de las diez Corporaciones, con las entidades financieras o industriales que las sustentan. La página lleva el título "conózcanos" y termina con la leyenda "sus ahorros en UPAC tienen el más sólido y prestigioso respaldo financiero del país. Abra ya su cuenta de ahorros. Pida informes en cualquiera de nuestras 178 oficinas en todo el país".

Conózcenos!

Somos los principales accionistas de las Corporaciones de Ahorro y Vivienda



Grancolombiana

Banco de Colombia-Banco del Comercio
Banco Santander- Grupo Grancolombiano
Seguros Colombia - Corporación Financiera
de Santander - Compañía de Inversiones
Bogotá S. A. - La Nacional de Seguros



Davivienda

Banco de Bogotá - Banco Francés e Italiano
Seguros Bolívar - Coseguros - Corporación
Financiera Colombiana
Seguros Tequendama - Cuéllar Serrano
Gómez y Salazar Ltda. - Fernando Mazuera
y Cia.



Central

Banco Central Hipotecario - Compañía
Central de Seguros



Corpavi

Banco Popular - Banco Ganadero - Instituto
de Crédito Territorial - Fondo Nacional del
Ahorro - Corporación Financiera Popular



Concasa

Banco Cafetero - Federación Nacional de
Cafeteros - Corporación Financiera de
Occidente - Corporación Financiera del
Tolima - Corporación Financiera de Oriente
Compañía Agrícola de Seguros



Del Valle

Banco del Comercio - Banco del Estado
Banco de Occidente - Corporación Financiera
del Valle - Cia. de Seguros del Pacífico
Aseguradora del Valle - Eternit Pacífico
Cementos del Valle - Cartón de Colombia



Las Villas

Banco de Occidente - Organización Luis Carlos
Sarmiento Angulo - Seguros Alfa



Colpatría

Banco de la Costa - Banco Nacional - Banco
de América Latina - Corporación Financiera
del Norte - Seguros Patria -
Viviendas Guadalupe, S. A.



Conavi

Banco Comercial Antioqueño - Banco
Industrial Colombiano - Corporación
Financiera Nacional - Suramericana de
Seguros - Cia. de Cementos Argos S. A.



Colmena

Caja de Ahorros del Círculo de Obreros
Caja Social de Ahorros

Sus ahorros en UPAC tienen el más sólido y prestigioso respaldo financiero del país.
Abra ya su Cuenta de Ahorros.

Pida informes en cualquiera de nuestras 178 oficinas en todo el país.

Es interesante observar que todas, a excepción de una, cuentan con Banco, Aseguradora y Capitalizadora, sin hablar de aquellas que incluyen constructora y fábrica de cemento. Confirmación de la concentración del poder económico reinante en el país, que fue demandada por la penúltima entrega de Anali-CIAS sobre Economía y poder. (junio/74). Por otra parte se ve cuán difícil va a ser una reforma sustancial del sistema, puesto que lo sustentan los grupos económicos más poderosos de Colombia, como son por ej. el del Banco de Colombia y el Banco de Bogotá.

Habla Lleras sobre Política Económica Exterior

El 11 de julio el expresidente Carlos Lleras dictó una conferencia sobre problemas de comercio exterior ante la Asociación Nacional de Exportadores, Analdex. Se refirió primeramente a la actual situación favorable de la balanza de pagos del país, para poner en guardia contra insanos optimismos.

No hay que olvidar -opinó- que esta situación se debe en parte al control de importaciones, aún existente en Colombia, y al alza de precios de los mercados externos, alza que, como enseña la experiencia, nunca es de carácter duradero. Reconociendo que el volumen de las reservas monetarias es considerable, no lo consideró suficiente a pesar de que excede al equivalente de tres meses de pagos al exterior, cantidad aceptada internacionalmente como óptima. Basó esta opinión en la fragilidad de los activos de nuestra balanza de pagos, apoyados aún en un buen porcentaje en el café, y en la posibilidad de que las políticas monetarias de los países industrializados fuerce una baja de la demanda aun de bienes no renovables, en dichos centros. Por estas razones, el expresidente insistió en la necesidad de redoblar los esfuerzos por lograr una mayor diversificación de las exportaciones. Entre los instrumentos para dicha política se refirió al CAT, criticando el hecho de que se

haya convertido en una carga injustificable para tesoro público y un beneficio sin razón a favor de ciertos exportadores. Propone un manejo más ágil de este instrumento, sea diferenciando el destino del 15% del ahorro tributario, sea reduciendo su valor para determinados productos. Finalmente apuntó a la necesidad de administrar en forma más cuidadosa y discriminada el crédito a los exportadores a través de Proexpo.

Relevo de Mando en la ANDI

El 16 de julio tomó posesión de su cargo el nuevo presidente de la Asociación Nacional de Industriales, Fabio Echeverri Correa. En su discurso insistió, ante todo, en la urgencia de controlar la inflación, "uno de los hechos más preocupantes que afronta la economía colombiana en la actualidad", que amenaza con someter el proceso de la producción a graves deformaciones y con generar tensiones sociales peligrosas. Por su parte, el presidente saliente, Luis Prieto Ocampo, exhortó a la prudencia en la política de exportaciones del país, y a analizar con extremo cuidado el futuro del sistema UPAC, a fin de evitar traumatismos económicos.

Conflicto en el Transporte

La segunda mitad del mes de julio estuvo marcada por la presión creciente de las compañías transportadoras urbanas, por obtener un alza de tarifas (de \$0,60 a \$1,00 para buses, y de \$1,00 a \$2,00 para busetas), presión enfatizada por una reducción sensible del servicio nocturno durante quince días, y que culminó en la huelga del 26 de julio, convocada por Fenaltra, pero que no logró la adhesión de la mayoría de los transportadores. El gobierno reaccionó con energía negando el alza (a no ser para unidades nuevas de transporte), y cancelando li-

vencencias en los casos extremos. Solución transitoria, pues la presión continuará, solo que el problema se le pasa de la actual administración a la del Dr. López.

Éxito Comercial y Récord de Público a la X Feria Exposición Internacional de Bogotá

1'300.000 visitantes y 6.000 millones de pesos en ventas constituyen dos nuevos records que dan idea del éxito comercial de la X Feria Exposición, que culminó el pasado 28 de julio, después de 17 días de actividad. Solo los expositores colombianos lograron ventas por cerca de los \$2'500.000, el 60% de las cuales corresponde a exportaciones. Factor decisivo del éxito fue la gran afluencia de compradores que se desplazó a Bogotá, y que se calcula en unos 80.000. Estos si representan un factor de satisfacción para los expositores, y no la afluencia de público, al que ellos en el fondo detestan. No obstante el éxito, no faltan las críticas a la Feria. Los expositores coinciden, por ejemplo en proponer que se reduzcan a un tercio del tiempo de exposición los horarios abiertos al público. Su consenso es asimismo unánime cuando piden que la Feria es especialice. Generalizada fue también la petición de recortar a aproximadamente la mitad la duración de la Feria, y de establecer una planificación más estricta.

Datos de Inflación

Según informe del ministro de Hacienda, y del DANE, al terminar junio la inflación del año era de un 14.1%. Los dos últimos meses señalaron una desaceleración del ritmo de la inflación, que pasó del 2.6% en abril, a 1.2% en mayo, y 1.11% en junio.

Liberalismo: Convención y Nueva Directiva

El mes de julio se caracterizó por intensa actividad dentro de la colectividad en preparación para la Convención Nacional Liberal, la cual se realizó el 26, a pesar de que se había hablado inicialmente de aplazarla para después del 7 de agosto.

Respecto a la jefatura del partido, se ventilaron diversas opiniones. Mientras una corriente favorecía la continuidad de Julio César Turbay Ayala, otros grupos se inclinaban a una jefatura plural. La controversia al respecto pareció concluir con la propuesta del mismo Turbay, hecha desde Nueva York en vísperas de su regreso, de que se eligiera una dirección plural. Reafirmó su punto de vista al regresar al país, cuando dijo que "sé conjugar muy bien el verbo 'renunciar'". Los convencionalistas aceptaron la fórmula de una dirección plural de ocho miembros, propuesta por Turbay. La nueva Dirección del liberalismo quedó integrada en la siguiente forma: Germán Zea, Víctor Mosquera Chaux, Juan José Turbay, Gustavo Balcázar Monzón, María Elena de Crovo, Alberto Santofinío Botero, Juan Slebi y Carlos Caballero. Un buen número de ellos pertenece al sector lopista y el sector turbayista también se encuentra representado. El grupo del expresidente Lleras Restrepo queda prácticamente borrado del mapa en las directivas del partido liberal.

La Convención aprobó una moción de saludo y apoyo a López Michelsen, declarando que, "... el programa de gobierno del liberalismo durante los cuatro años venideros es el que presentó en su campaña el presidente López Michelsen".

Conservatismo: Balance Post-electoral y Juicio de Responsabilidades

Dentro del conservatismo, continuó hablándose de un posible "juicio de responsabilidades" Carlos Augusto Noriega en comentarios publicados en "El Periódico" el 2 de julio, atacó fuertemente al ex-candidato Alvaro Gómez Hurtado, y al ex-presidente Mariano Ospina Pérez, de quien dijo que estaba sujeto a "insuperables coacciones domésticas". En entrevista con Margarita Vidal, el senador huilense Felio Andrade Manrique, mostró su desacuerdo con los ataques de Noriega. Expresó también Andrade Manrique la opinión de que convendría al Partido Conservador realizar pronto una Convención Nacional.

Por su parte, el exministro Humberto González Narváez habló también de un balance post-electoral, afirmando que "el balance no es tan negativo aunque se perdió la presidencia, a la cual aspiraba Alvaro Gómez Hurtado, pues a nivel de Congreso las diferencias no son tan abismales como se creía". El expresidente Rafael Azuero Manchola, antes de partir para los Estados Unidos por motivos de salud, expresó su desacuerdo "con un debate de recriminación", afirmando que "se debe volver a la acción política para con un permanente contacto con las gentes del campo y de la ciudad, rescatar para el partido las mayorías transitoriamente perdidas".

El ex-candidato Alvaro Gómez Hurtado rompió su silencio político post-electoral en un reportaje al "Tiempo". Afirmó que el partido conservador concedería al presidente López un tiempo prudencial para realizar su programa de gobierno, pues aunque el partido no renuncia a su aspiración de ser una "alternativa" para el país, tampoco es su misión "atravesarse como una mula muerta en los propósitos de gobierno que recibieron un respaldo popular". Dijo que el partido conservador ofrecería mayor colaboración al gobierno de López, "en lo económico, seguramente en el propósito de controlar el gasto público. Y en

torno a ello en la necesidad de restablecer la moral administrativa". Respondiendo a una pregunta sobre "juicio de responsabilidades" en el partido, dijo: "Yo no quiero juzgar los móviles de quienes hayan podido tener ese propósito. No me interesa. Yo quiero mantener la elegancia de asumir la total responsabilidad por lo que ocurrió y aunque tengo ideas bastante claras sobre lo sucedido, me cuidaré mucho de estar señalando otros responsables". Respecto a las posibles causas de la derrota conservadora, anotó que el conservatismo había votado mejor que nunca, que habría que preguntar más bien por las causas del aumento de la votación liberal. Considera Gómez que "la izquierda que no se atreve a decir su nombre" votó por López, y que su propia candidatura fue golpeada duramente por el alza en el costo de la vida.

El Congreso: Elección de Mesas Directivas

Con anterioridad a la reunión del nuevo Congreso, la integración de las mesas directivas fue objeto de intenso debate. El conservatismo pedía que se le otorgaran presidencias en el 30 por ciento de las comisiones y vicepresidencias en el resto. Se consideraba que la oposición, con el 10 por ciento del Congreso, a lo sumo alcanzaría algunas secretarías. El liberalismo insistía en que las presidencias de comisiones claves, especialmente la primera, la segunda y la tercera, fueran miembros de esa colectividad.

En su primera reunión el 20 de julio, el Senado eligió Presidente de la corporación a Julio César Turbay, y vicepresidente a Mariano Ospina Hernández. En la Cámara Luis Villar Borda fue elegido presidente, e Ignacio Valencia López vicepresidente.

"Pequeñas Diferencias de Matices" Separan a los Partidos

Un reportaje de López Michelsen concedido a la revista "Visión" y publicado por "El Tiempo" el 23 de julio, en el cual el presidente electo hace un análisis de los problemas del país, y plantea su programa de gobierno, siguiendo las líneas de su campaña, suscitó variados comentarios. El "Siglo", en una nota editorial del 26 de julio, bajo el título "Silencio Inexplicable" expresa su asombro ante la ausencia de comentarios de la "gran prensa" liberal sobre los planteamientos de López acerca de la reforma agraria en dicho reportaje. Ve en ello una contradicción que debe esclarecerse antes de que empiece el "mandato claro". "Porque el doctor López no ha hecho sino repetir en esta materia los planteos que hiciera durante la campaña electoral". Igualmente el diario conservador comenta favorablemente las declaraciones de López sobre el Pacto Andino, y lo referente al matrimonio civil y el divorcio.

Al día siguiente el "Tiempo" respondió al anterior comentario: "Los conservadores de "El Siglo" han saludado esta entrevista con júbilo, como si el doctor López se hubiera pasado, con armas y bagajes, a sus tesis de la campaña última". Recuerda las tergiversaciones que hizo la prensa liberal de las tesis del doctor López durante la campaña, presentándolo como "sucesor de Allende, compadre de Castro". La nota editorial del "Tiempo" continuó haciendo una declaración interesante: "Fueron, en realidad tan pequeñas las diferencias de matices entre los candidatos liberal y conservador, que se ve más claro que nunca que el Frente Nacional acabó por asemejar a esos dos grandes partidos, y que solo la pasión y el electorerismo los separan infranqueablemente, de tiempo en tiempo".

A su regreso al país el 27 de julio, López encontró un clima de apoyo y expectativa. Tanto Mariano Ospina Pérez como Julio César Turbay opinaron que el Congreso debería conceder al nuevo presidente facultades extraordinarias. Dos días

después de su regreso al país, López recibió de la Corte Electoral la credencial que lo acredita como presidente, según el resultado de las elecciones del 21 de abril.

Pastrana: Defensa de su Gestión Presidencial

En la inauguración de la subestación de ICEL y los sistemas de interconexión eléctrica Popayán-Cali, ocasión en la cual el Presidente Pastrana inauguró también un tramo de la Carretera Panamericana y recibió los estudios de factibilidad de la Central Hidroeléctrica del Patía, el presidente defendió su gestión presidencial, refiriéndose a las críticas que se han hecho a su intensa actividad "inauguracional" de los últimos meses. "En estos días he visto con sorpresa que sectores de la opinión capitalina critican al gobierno porque se moviliza por toda la provincia para dialogar con sus gentes y para entregar las obras que había ofrecido".

En su mensaje al Congreso, con ocasión de la instalación de la nueva legislatura, Pastrana hizo un análisis de su administración, declarando que entregaba un país en el cual "está restablecido el imperio de la plena normalidad legal a lo largo de todo el territorio". Dijo que en su gobierno "hemos estado listos para conversar con los gremios, asociaciones, intereses representados, grupos cívicos en sus demandas de soluciones, pero nunca transigimos con presiones indebidas. No lo hicimos con la delincuencia del secuestro de naves aéreas. No lo hicimos con las confederaciones obreras cuando se precipitaron a la aventura de un paro general de ilegales características. No lo hicimos con los gremios de la producción ni con los agitadores refugiados en la universidad, ni con los maestros, ni con equívocas organizaciones de usuarios campesinos. En cambio, las puertas de la presidencia y de los despachos oficiales nunca se cerraron cuando se solicitó la comunicación y el reclamo por los cauces legales".